

de la terre pour lui ouvrir les portes du ciel, le 8 septembre 1877. A cette mort si soudaine la consternation fut indescriptible. Tout le peuple dont il était le père, tout le pays dont il était la gloire se couvrit d'un voile de deuil. Les funérailles furent magnifiques; il n'y eut qu'un cri unanime pour demander que le corps du bon curé reposât dans cette crypte qu'il avait édiflée, dans cette église restée inachevée et où les paroissiens voulaient aller prier sur son tombeau.

Le 14 septembre 1897, vingtième anniversaire de la mort de Mgr Peyramale, le Curé, les habitants et la municipalité de Lourdes, après avoir récité un De Profondis sur la tombe du vénérable pasteur défunt, s'engagèrent à reprendre les travaux de leur église paroissiale, réalisant ainsi les vœux si chers de l'abbé Peyramale.

HISTOIRE DU CAP-SANTÉ

(Suite)

Pieux, zélé, érudit, d'une exquise urbanité, prédicateur remarquable, excellent administrateur, doué d'un grand jugement, il possédait un ensemble de qualités qui se trouvent rarement réunies à la fois chez le même homme. C'est le témoignage que lui rendent tous ceux qui ont eu l'avantage de le connaître.

Le premier recteur de l'Université Laval, M. Louis-Jacques Casault, qui s'y connaissait en hommes, ne parlait jamais de M. Gatien dont il avait été l'un des vicaires, que dans les termes les plus élogieux. Chaque fois que l'occasion s'en présentait, il aimait à rappeler le charme de sa conversation, la distinction de ses manières, son érudition, la sûreté de son jugement, son expérience des hommes et des choses, son esprit observateur et méthodique, ses talents administratifs et ses aptitudes pour l'enseignement.

M. Gatien continua dans sa cure le même genre de vie qu'au Séminaire, autant que le permettaient les devoirs du saint ministère. Il était tout entier à l'administration de sa paroisse, et les loisirs qu'il pouvait économiser, étaient consacrés à l'étude. On ne le surprenait jamais inoccupé.

Ses Mémoires sur la paroisse, comme on a pu le constater révèlent la plupart des qualités que nous venons de mentionner,